
胡小科：除了在报纸、电视、广播等媒体进行宣传外，我区还开展了垃圾分类宣传“八
进”活动。“八进”包括进机关、进学校、进企业、进窗口、进商场超市、进社区等。截至目前，
“八进”活动已开展了20多场，计划到今年12月底完成40场。

垃圾分类需要全民参与，我区是如何开展精准宣
传的？

问：

胡小科：目前，不管是党政机关、行政企事业单位，还是居民小区，垃圾分类知晓率、参与
率都有明显提高，垃圾分类准确率也在不断提升。

通过开展“八进”等宣传活动，效果怎样？问：

胡小科：两地的垃圾分类是有区别的。上海实行的主要是干湿分离，干湿分离后还有
很多细分。在舟山，党政机关、行政企事业单位有食堂的，实行“四分类”——有害垃圾、其
他垃圾、易腐垃圾和可回收物。居民小区实行“三分类”——有害垃圾、其他垃圾和可回收
物，易腐垃圾可投放至其他垃圾桶内。垃圾末端处置是焚烧发电，据数据统计，去年我们共
发了11644万千瓦电，可供9.5万户居民半年的日常用电；易腐垃圾用来提炼工业油。

去年上海垃圾分类活动“火”遍全国，对干、湿垃圾
的分类还编了一首歌。普陀的垃圾分类是否与上
海类同？

问：

胡小科：全区城镇生活垃圾分类工作主要以“五大行动”为主，分别是源头减量攻坚行
动、回收利用攻坚行动、制度创新攻坚行动、处置能力提升攻坚行动和文明风尚攻坚行动。

其中，源头减量攻坚行动是重中之重，主要牵涉到党政机关、行政企事业单位、学校、医
院、居民小区等。目前，我区城镇生活垃圾分类工作覆盖率已达到100%。回收利用攻坚行
动主要重点培育再生资源回收骨干企业，如在沈家门黄籽湾的7家企业和23个“撤桶并点”
先行示范小区的再生资源回收站建设。

制度创新攻坚行动：制定了垃圾分类工作实施方案、行动计划，成立垃圾分类工作领导
小组，出台考核、处罚机制等工作内容。处置能力提升这块，我们改造了垃圾中转站，新建了
鲁家峙、东港二期、城北垃圾中转站，改扩建东港一期、沈家门垃圾中转站，新增垃圾清运车
辆等。文明风尚攻坚行动：我们一直在做全方位、多角度的宣传报道，积极开展垃圾分类“八
进”活动不断提高垃圾分类的知晓率、参与率和准确率。

垃圾分类，主要实施哪几大项内容？问：

胡小科：我区第一批“撤桶并点”先行示范小区总共有23个居民小区40个点位。今年
初，我区相关部门对先行示范小区的垃圾房集中投放点和回收资源可回收站的建设点位进
行了选址。选好点后再公示、开工基建。垃圾房的采购，我们实行公开招投标。

目前，这项工作在7月底已完成，并投入使用。

居民小区“撤桶并点”工作进展如何，能否介绍一下？问：

胡小科：这项工作的难点主要在于垃圾房集中投放点和回收资源可回收站的选址。因为
它们建在小区内部，若离居民楼太近，可能会影响到居民日常生活，若离得远，居民投放不方
便。为此，在选址上，我们坚持便于居民投放，尽量减少对居民的影响，便于日常管理和运输。

实施“撤桶并点”过程中，有否遇到过难点？问：

胡小科：居民的参与度积极性都挺高的。在投放时间段内，由我们第三方企业管理进
行督促检查指导，加之各个层面的广泛宣传报道，居民对垃圾分类“撤桶并点”工作还是比
较支持的。

第一批“撤桶并点”先行示范小区建设完成后，总
体情况如何？

问：

胡小科：主要还是分类准确性。如手电筒电池，该垃圾原属于有害垃圾，但随着科技发
展，这类电池已被列为其他垃圾。如白炽灯灯泡现在属于其他垃圾；女性化妆品的空瓶，不
管是塑料装的还是玻璃装，都应投放至有害垃圾桶；用过的餐巾纸应投至其他垃圾桶里；过
期药品属于有害垃圾。

市民在日常垃圾分类中，需要注意哪些事项？问：

胡小科：在文明用餐方面，我们在城区宾馆、酒店的用餐桌上、用餐区内张贴了“光盘行
动、文明用餐 ”的公益广告标语，覆盖率达到100%。

我区也在有序地开展不使用一次性消费品活动。目前，我区酒店，尤其是星级酒店已
不再主动提供一次性消费品。另外，我区党政机关、行政企事业单位已全部停止使用一次
性杯子等办公用品。

提倡光盘行动、不使用一次性消费品，已成为文明
新风尚。我区是如何引导的？

问：

胡小科：下一步，我们会通过媒体等平台，进一步提高垃圾分类宣传的力度和密度，引
导全区党政机关单位做好示范引领作用。在居民小区，尤其是第一批23个“撤桶并点”先行
示范小区，做好垃圾精准分类指导工作，进一步提升垃圾分类参与率、精准率和热情度。

垃圾分类需要人人参与，做好垃圾分类既是城市文明的重要标志，也是一个城市管理
能力和市民素质的综合体现。让我们携起手来，从日常点滴做起，共同参与垃圾分类，让普
陀的山更清、水更绿。

对于垃圾分类，下一步有哪些工作措施？问：
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——访区城镇垃圾分类工作领导小组办公室综合协调组成员、
区综合行政执法局市容环境科副科长胡小科

垃圾分类 全民行动

垃圾分类，需要全民参与。别看垃圾分类只是生活中的一件小事，但涉及到市民思想观念、行为方式、生活习惯的改变。从垃圾随手扔到
垃圾随手分，离不开市民日常行为习惯的养成。为进一步提升垃圾分类的参与率和精确率，近日，本报邀请了区城镇垃圾分类工作领导小组办
公室综合协调组成员、区综合行政执法局市容环境科副科长胡小科，来聊聊垃圾分类那些事。【 】

□记者 庄佳维


